

= 令和5年第2回（3月）定例会 =
= 令和5年第3回（5月）臨時会 =

6月23日は
“平和を願う鎮魂の一日”
慰霊の日です！



写真（下）は
昨年以前の平和
祈念公園の
様子

令和5年は戦後78年の年となります。
写真（上）は糸満市字米須にあります
魂魄之塔です。魂魄之塔は、米須地区に
移転収容されていた旧真和志村の住民を
中心に遺骨収集を行い、建立された塔と
され35,000柱が合祀されていました（昭
和54年に国立沖縄戦没者墓苑に転骨して
います。）。

今年も戦争の悲惨さ、平和の尊さ、命
の重さをより深く考える一日となります。



令和5年第2回(3月)定例会

第2回定例会は、3月3日から3月24日までの22日間の日程で開催されました。同定例会には、市長から令和5年度一般会計予算などの議案38件、報告1件の提出がありました。

また、議員提出議案として条例制定案1件、意見書2件の提出がありました。議案等の処理結果については、12ページに掲載してありますので、御参照ください。

令和5年度一般会計予算(当初予算)

本案は歳入歳出予算の総額をそれぞれ316億4445万円とするものです。前年度当初予算と比較しますと、19億86万円の増となっております。主な事業は次のとおりです。

- 女性デジタル教育・就労支援事業 990万円
- 医療的ケア児保育支援事業 384万円
- 保育士宿舎借り上げ支援事業 259万円
- 放課後児童クラブ賃借料支援事業 401万円
- 沖縄型耐候性園芸施設整備事業 4億2931万円
- 公園施設管理改修事業 1119万円
- 西崎東水路浚渫事業 2億3500万円
- 糸満南小学校校舎増築事業 5880万円

令和5年度一般会計予算に対する修正案

令和5年度一般会計予算について、議員10名から糸満市特産飲料等開発・販路構築事業500万円、既存耐震不適格建築物除却事業3489万円、高嶺小学校移転改築事業3558万円を減額する修正案が提出され、賛成多数で可決されました。

糸満市教育委員会教育長の任命について

本案は屋良朝俊氏を教育長に任命するため、地方教育行政の組織及び運営に関する法律第4条第1項の規定により議会の同意を求められたものです。

教育委員会委員の任命について

本案は徳村政宜氏を教育委員会委員として任命するため、地方教育行政の組織及び運営に関する法律第4条第2項の規定により議会の同意を求められたものです。

糸満市廃棄物の処理及び清掃に関する条例の一部を改正する条例について

本案は一般廃棄物処理手数料等について、糸満市廃棄物減量等推進審議会からの答申を受け、資源ごみ袋を廃止するため、条例の一部を改正するものです。

財産の貸付けについて

本案は、公私連携園として運営を行っている社会福祉法人はなご福祉会との協定を更新するに当たり園舎を無償貸付けし、土地を糸満市行政財産使用料条例第2条第1項の規定よりも低い価格で貸付けするため、地方自治法第96条第1項の規定により、議会の議決を求められたものです。

糸満市附属機関設置に関する条例の一部を改正する条例について

本案は教育基本法第17条第2項に規定される教育振興基本計画の策定に当たり、その内容を審議する審議会を設置するため、条例の一部を改正するものです。

議員提出議案

糸満市議会の個人情報保護に関する条例の制定について

本案は糸満市議会における個人情報の適正な取扱いに関し必要な事項を定めるとともに、議会が保有する個人情報の開示、訂正及び利用停止を求める個人の権利を明らかにすることにより、議会の事務の適正かつ円滑な運営を図りつつ、個人の権利利益を保護することを目的に制定するものです。



第3回臨時会は、5月1日に開催され、市長から令和5年度一般会計補正予算(第1号)などの議案3件、報告2件の提出がありました。議案等の処理結果については、12ページに掲載してありますので、御参照ください。

**令和5年
第3回(5月)臨時会**

意見書 第2回定例会では2件の意見書を可決しました。

普天間基地周辺の子どもたちを取り巻く空・水・土の安全の保障を求める意見書

あて先：衆議院議長、参議院議長、内閣総理大臣、内閣官房長官、外務大臣、防衛大臣、環境大臣、文部科学大臣、厚生労働大臣、内閣府特命担当大臣(沖縄及び北方対策)

選択的夫婦別姓制度の法制化を求める意見書

あて先：衆議院議長、参議院議長、内閣総理大臣、法務大臣、総務大臣

令和5年度一般会計補正予算(第1号)

本案は、歳入歳出予算の総額にそれぞれ6億840万円を追加し、歳入歳出予算の総額をそれぞれ321億7737万円とするものです。主な事業は次のとおりです。

- 住民税非課税世帯に対する臨時特別給付金事業 3億345万円
- ひとり親世帯生活支援特別給付金 9547万円
- 学校給食運営支援事業 3902万円

否決

令和5年度一般会計補正予算(第1号)に対する修正案

令和5年度一般会計補正予算(第1号)について、議員9名から既存耐震不適格建築物除却事業3489万円を減額する修正案が提出され、賛成少数で否決されました。

市政をたたく

一般質問

令和5年第2回定例会では、3月15日、16日、17日、20日の4日間にわたり、20人の議員が一般質問を展開しております。質問については、1人1項目を要約して紹介しております。詳しい内容につきましては、市議会事務局や市立中央図書館に備えてあります会議録を御覧ください。なお、会議録は市議会ホームページからも御覧頂けます。

南部病院跡地について



金城 一文 議員

その後の交渉はどうなっているか伺う。

企画部長 県と土地開発公社が行った南部病院跡地の鑑定結果を踏まえ県有財産(土地)売買契約書を令和5年2月13日付締結したとのことである。**金城** 買取りと解体に6億円以上かかるとのことだが市からの持ち出しは幾らになるか。

企画部長 本市からの持ち出しは実質的に生じないものと考えている。

金城 公社の自主事業と市の負担について論点を絞り、もう少し細かい説明を伺う。

企画部長 市は公共団体の集約等により共助による災害時支援拠点と社会福祉センター機能を補完する新しい地域福祉拠点や福祉避難拠点、交流拠点の形成に加え市有地に給

食センター建設予定地が位置づけられたこともあり、南部病院跡地を含めた土地の全体的開発について公社と相談している。災害時支援拠点等を形成する市民ふれあいセンターゾーンの用地について公社の所有する土地を使用させてほしいとしており、公社作成の基本計画に反映しているところである。公社からは市が補助事業を活用し道路整備をするのと建物解体撤去費の市のルール分の補填について相談があった。土地取得費が生じないことと比較すると実質的に負担が生じないことが確認できたため、建物解体費用の提案は適当と考えている。

金城 市の発展のため、スピード感をもって進めてほしい。



旧南部病院エリアの早期整備を



前田 潤 議員

農業行政について

農業委員会の業務内容と実績を伺う。

農業委員会会長

農業委員会は主に農地法に基づいた農地等の権利に関する業務で、農地の売買や賃借の許可及び農地転用並びに農地のあっせん等が主な業務内容で、直近3年間の実績として農地売買227件、農地転用452件、あっせん63件である。

前田 農業委員及び推進委員の定数について伺う。

農業委員会会長

農業委員の定数は12名で推進委員の定数は14名、任期は3年間となっている。JAや地域の推薦及び自薦で応募が可能となっている。農業委員の条件として、市長の任命により議会の同意を得る必要がある。推進委員は選ばれた農業委員より選定

し決定する。

前田 最近、地域の農家から農業委員との会話等が減り、つながりが弱い感じがする、そういう声が聞こえるかどうか認識しているか伺う。

農業委員会会長

以前は地域に溶け込んでいたように思われるが、ここ数年は地域の行事、アブシバレー等が中止となり農家と農業委員の会話等が減っているように思われる。最近ではコロナも落ち着きつつあるので、今後は地域とコミュニケーションを密にできるように努めていきたい。

前田

ぜひ地域の農家や住民の皆さんと農業委員の方が交流して、地域の実情も踏まえた農業委員活動を行っていただきたい。



地域との交流を増やした農業委員活動を

いとまゝる駐車場前のごみについて



金城 悟 議員

共同ごみ置場に防犯カメラ及び看板の設置はできないか伺う。

市民健康部長

いとまゝる駐車場前の共同ごみ置場のごみを撤去した際に分別して出すよう貼り紙を掲示している。カメラの設置については検討しているところである。

金城

いとまゝる駐車場の横はすごく大変乱雑。このごみの分別等を地域の自治会に周知してもらえるかどうか伺う。

市民健康部長

苦情のある自治会には随時ごみ分別するよう依頼している。全体的なことについては自治連絡員会等で周知しており、今後も継続して周知したいと考えている。

金城

先ほど防犯カメラ設置の検討をしているということだったが、機材の詳細を伺う。

市民健康部長

防犯カメラの機能だが赤外線センサーに反応したものを撮影し、静止画・動画撮影に対応している。撮影したデータはSDカードに保存され夜間撮影にも対応している。

金城

私も毎日巡回しており、特に夜は防犯カメラ、すごくいい機材を入れる、検討していることだが、いつ頃機材を設置するのか。

市民健康部長

防犯カメラ、監視カメラの設置だが現在のところ決まっておらず、設置箇所や電源の確保等ができれば、設置したいと考えている。

金城

周辺は飲食店が多い。これでパツと明かりがつくと捨ててはいけななと思うのでぜひ早めに検討してほしい。



自分の地のため、地域のルールに基づいたごみ出し

川尻親田原線について



玉城 哲郎 議員

歩行者が横断歩道を渡る際、自動車等が歩行者に気づかず小学生から高校生まで渡れず困っている。横断歩道があることを目立たせるため、糸満小学校前にある青い横断歩道のように設置できないか伺う。

建設部長

市道川尻親田原線は、県道豊見城糸満線と市道外かく線を結ぶ幹線道路となっており交通量の多い道路である。また沿線も含め周辺は小学校、中学校、高校がある通学路となっており同区間の信号機のない横断歩道は新年度に視認性のよいカラー横断歩道の整備を考えている。

哲郎

通過する車のスピードや交通量の調査を行ったことがあるか伺う。

建設部長

現時点において調査は行っていない。



横断歩道のカラー化で歩行者の安全配慮を

哲郎 川尻親田原線には信号機のない横断歩道が何か所かあるがそこは把握しているか。
建設部長 昨日、当路線で哲郎議員が写真を撮り現場確認しているのを見た。私も現場を確認し、カラー横断歩道を整備されていない、信号機のない横断歩道は3か所あった。
哲郎 ぜひカラー横断歩道を整備してほしいが、整備されるまでの間、運転手への注意喚起を促す看板などを設置し、子供たちをはじめ市民の安全に配慮してほしい。同道路は糸満小学校、糸満中学校、糸満高校の通学路でもあり、周辺には多くの市民が住んでいるため安心して暮らせるよう1日も早いカラー横断歩道設置を要望する。

農業用水について



長嶺 安浩 議員

北波平、武富土地改良区内の沈砂池で泥や水草、ごみなどが蓄積されて農作物へのかん水作業に支障が出て農家の皆さんが困っているが、市の見解を伺う。

経済部長 糸満市内の土地改良区は21地区あり、うち改良区内に設置された沈砂池や浸透池は100か所余りに上る。北波平地区では排水の流末が河川であることから畑地から流出した土砂をためる沈砂池が多く設置されている。土地改良区における沈砂池等の維持管理は、現在補助事業を活用し土砂上げまたはごみ集積等の清掃を行っている。しかし他の地区でも同様な例は複数あり予算にも限りがあるため、周辺地域への悪影響や緊急などを考慮し対応してい

る状況であるが、作業が追いついていない現状は否めなく、施設管理者として対応に苦慮している状況である。ついでに農業者の皆様へも畑地の耕土流出対策へ御協力頂きながら沈砂池等の農業用施設の維持管理に努めていきたいと考えている。



水草が繁茂した北波平土地改良区の沈砂池

高嶺小中一貫教育校について



金城 敏 議員

入札不調解明のための調査特別委員会が求めている設計書等の資料が事業継続中を理由に提出されていない。原因を究明し今後に生かすためにも市長判断で提出できないか市長の見解を伺う。

教育部長 調査特別委員会で説明したとおり、糸満市情報公開条例に基づき設計書等の公表については差し控えさせていただく。
金城 入札までの流れについて、担当課より予算要求書が財政課に送られ審議され、その後市長部局で最終審議をし、市長が決裁し内示書を出すという手続で間違いないか。
教育部長 担当課から予算要求書を提出し協議を経た上で内示が各担当課へ出されるということである。

金城 この予算要求書と内示書は情報開示できるか。
総務部長 今後の業務執行に支障を来すため非開示とさせていただきます。
金城 基本的には情報開示ではないか。今後の入札に影響があるならまだ分かるが、この答弁はおかしい。ではこの内示書を出す際、予算減額、あるいは変更されたか。
総務部長 予算編成過程の情報については回答を差し控えさせていただきます。
金城 非常につかりした。設計費1億500万円だったか、これも無駄になっているにもかかわらず、そういった原因究明にも全く協力しない。本当にあきれしてしまう。



原因究明に情報開示が求められる



金城 敦 議員

高嶺小学校移転改築事業について

仮設校舎計画を伺う。

教育部長 今年度内に仮設校舎建設に係る入札を執行し、契約を締結する予定であり、使用期間は令和6年4月から令和9年10月を予定している。

金城 前回の議会で仮設校舎でリースをした場合、約2億円でできるとの答弁だったが、現在の計画を見直し仮設校舎をリース契約でできないか。

教育部長 仮設校舎の後利用計画については新校舎完成後に南部病院跡地周辺の土地利用を進める中で検討されており、市民ふれあいゾーンで有効活用していく計画である。

金城 経費の無駄になるのには目に見えている。仮設校舎だけのリース契約にして、市民ふれあいゾーンの計画が確定した段階でその機能にあった



仮設校舎転用に一石

建物をリースすることが経費の削減につながると思う。そのためにも入札前に計画を見直し、リースできないか。

教育部長 やはり南部病院跡地周辺開発計画で活用していく計画があるので、こちらで有効活用していきたい。

金城 有効活用と言えば市民からはいい形に見えるが絶対に有効活用ではない。今回はリース契約にしたほうがよい。またなるべく早めに工事着手し工事を終わらすことにより仮設校舎のリスクが短くなる。仮設校舎を造ると今でも狭い運動場が半分になり、子供たちがかわいそうである。計画をもう一度見直し早くできる形でやっていただきたい。



大城 むつみ 議員

プレミアム商品券について

①発行冊数。②利点と問題点を伺う。

経済部長 ①1冊4000円相当の商品券プレミアム1000を3万8000冊、3000円相当の商品券プレミアム50を3万8000冊発行し、それぞれ完売している。

②利点については市内全世帯が対象となっており、商品券の購入額に対して100%と50%のプレミアム付であること、大型店舗だけでなく小規模店でも使用できる商品券であること。問題点については、使用期限があること、加盟事業者になるためには登録申請が必要となり使用できる店舗が限定されることである。

大城 2次募集をしたということだが、手持ちのある人は

すぐに商品券を買い取るけどなければちゅうちょしてしまう。ちなみに商品券を配布している市町は宜野湾市、南城市、南風原町。北谷町は70歳以上にプレミアム商品券を2冊無料配布している。このようにすぐに使える商品券のほうが市民に喜ばれるのではないか。

経済部長 本市ではプレミアム商品券とは別枠でコロナ禍の支援として令和2年度に75歳以上と保育従事者に、令和3年度は低所得者のひとり親家庭に商品券の無料配布を行っている。今後実施する際は全世帯への無料配布については先行自治体の状況を勘案し考えていきたい。

大城 すぐ使える商品券のほうが市民にとって利点がある。ぜひ検討していただきたい。



全世帯への無料配布を(画像は前回のもの)



新垣 勇太 議員

入札不調解明のための調査特別委員会について

設置されたことについて市長の見解を伺う。

教育部長 教育委員会としては丁寧な対応に努めていく。新垣 特別委員会で資料請求してもなかなか提出してもらえない。教育委員会が財政課に予算要求した金額くらいは出してほしいがどうか。

総務部長 今後の業務執行に支障を来すため非開示とさせていたが、

新垣 この金額が示されなければ特別委員会をやっても何も調査できないまま終わる。教育委員会が予算をつけずにこの事業をやらなかったとは到底思えない。しっかりと予算要求したけれども市長部局で切られたとしか思っていない。その流れはしっかり示すべきだと思うがどうか。

保育園入園へのスムーズな対応について



平田 健人 議員

児童それぞれの年齢で受け入れられる人数がどれほど違うのか伺う。

子ども未来部長 受入れ数は、児童の年齢や各保育施設の受入れ可能能力によって様々である。受入れ可能数は4月入園を除き、ホームページにて公開している。

平田 市民から市内の保育園に入園させようと手続を進めていたところ、ある程度手続が済んだ後に、自分の子供が希望することも園には枠のない年齢であったと聞かされた。そうなるのと、手続の時間があまりにも無駄で、ただでさえ希望することも園への入園はハードルが高い中なので、ごく残念に思った。ホームページの中でも、ことも園の受入れ可能枠について

というページで記載があった、下の方に残り枠という欄がある。何歳、何名というのは糸満市の中で見られるものであって、どこのことも園に何歳の枠が何名空いているのかというのが確認できない状態である。入園手続を市民にとってもっと優しくするため、保育施設別で年齢受入れ人数を公表してほしいと思うがいかがか。

子ども未来部長 現在、受入れ可能数は総数での表示で、施設ごとの表示を行っていない。分かりやすい情報発信のため、表示方法を検討していきたい。



施設別の年齢受入れ可能人数表示を提案

教職員の働き方について



伊敷 郁子 議員

①平均労働時間は長時間か。②働きやすい環境をつくっていくためにどのような取組を行っているか伺う。

教育指導監 ②校務支援システムの導入、学習指導等支援員、特別支援教育支援員、部活動指導員、用務員、スクールサポートスタッフの配置、時間外電話の自動音声応答装置の導入、勤退システムによる勤務時間の管理、学校閉庁期間の設定、部活動の在り方見直し、ストレスチェック及び産業医面談の実施などの取組を行っている。

教育部長 ①県に報告した勤務時間外における業務を行った教職員の人数を時間別に申し上げる。小学校で45時間以上80時間未満が繁忙期の4月は102人、9月は65人、80

時間以上が繁忙期の4月は33人、9月は4人。中学校では45時間以上80時間未満が繁忙期の4月は88人、9月は59人、80時間以上が繁忙期の4月は16人、9月が12人となっている。

伊敷 今の支援が適切ならば残業時間が80時間を超えることは絶対にはないと思う。今のシステムがうまく動いていないと思う。もう一度見直していただきたいがどうか。

教育指導監 根本的に教員の仕事量が多いという問題を解決しない限りこの問題は解決できない。市独自でシステムを構築するのも1つの案だが、国全体として根本的な業務改善をしていかないと解決しないものだと考えている。



教職員の業務環境改善が求められる

医療的ケア児の受入れ体制整備について



浦崎 暁 議員

保育所や小学校等に入学希望の児童・生徒への支援体制の具体的な整備と予算措置について伺う。

子ども未来部長 令和5年度から医療的ケア児1人を公立子ども園にて受入れを予定しており、安全に受け入れるため保護者、相談員、保育施設関係者、行政など関係者で調整を行っている。また、施設での医療的ケアを行う看護師の派遣の手配を進めており派遣に係る委託料も令和5年度の当初予算案に計上している。

教育指導監 昨年12月に糸満市立学校医療的ケア実施要綱を要領、運営委員会設置要綱を制定している。今後は事業実施校における対象児童生徒の確認、医療的ケアの在り方、保健管理体制の整備、充実な

喜屋武市営住宅建設について



西平 賀雄 議員

人口減少の顕著な喜屋武地区に早期建設が必要と思うが市長の見解を伺う。

建設部長 平成31年3月策定の三和地域市営住宅建設基本計画では、喜屋武地区において18戸程度の市営住宅を優先的に建設すると位置づけられており、早期建設の必要性については認識している。

西平 喜屋武の人口はどんどん減少している。既存の市営住宅の建て替えを一度立ち止まって、人口減少している地域に変えていく考えはないか。
建設部長 老朽化している既存の市営住宅があるので、まずそれを優先的に考えているところで、その他の整合性を図って今後検討していきたい。
西平 今民間ではほとんどん開発が行われているが、PFI



喜屋武地区へ早期市営住宅建設を

事業でやっていく考えはないか。
建設部長 財源確保の課題がある中で、喜屋武地区での市営住宅建設についてもPFIを活用した事業化が可能かどうか今後調査研究していきたい。
西平 喜屋武は、チリタンチョウという伝統の行事があるが、参加する子供たちが毎年減っている。喜屋武小学校が廃校になると心配の声がある。喜屋武のほうに早めに市営住宅を造っていただきたい。どこに造るか、場所の決定だけでも、今年中にやる考えはないか。
建設部長 場所の決定についてはこれからになるので、今後検討課題となると思う。

糸満市場いとま〜るについて



大田 守 議員

入り口広場の日よけ、雨よけ対策について伺う。

経済部長 糸満市場いとま〜るのオープン当初より、屋根開放部の日よけ、雨よけ対策について、利用者及び居酒屋舗者から改善の要望があり、緊急に遮光ネット等を設置しているが、十分な対応でないことは認識しており、今後は市の財政状況等も勘案し、対応策を検討したいと考える。

大田 前々からそこに出店している店舗等の皆様方が、雨が降った時にどうしようもない。青空市場で野菜を売っている方々が、日差しが強すぎて相当苦労している。しっかりとした対策をするためには、基本調査が必要である。それとともにあと1つ大きな課題がある。駐車場からの入り口



いとま〜るの施設整備、改善が求められる

のほうの小さな広場だが滑りやすい。滑りそうになったという方々もいる。ぜひ日よけと、雨よけの対策をする時に、一緒にこの滑り止め対策をやってほしい。この滑り止めは特に出店業者、市場にいらっしゃるお客さん皆様方の安心安全につながる。事故が起きてからでは遅い。それに対してどのような考えているか。
経済部長 施設の日よけ、雨よけ対策に加え、広場通路箇所の雨天時における滑り防止対策も必要と認識。対策について、設計及び工事に多額の費用が発生すると思われるので、市の財政状況を鑑み対応できるように取り組んでいく。

冠水対策について



山内 竜二 議員

①白川2号幹線整備工事進捗について。②本工事完了後は阿波根西原地区や潮平地区の冠水被害対策だけでなく、上流地域の冠水被害対策につなげていけるか現在の状況について伺う。

水道部長 ①白川2号幹線整備工事の進捗状況は、令和4年度に阿波根交差点西側の実施設計を行い、全体の実施設計が完了。工事は、工事総延長約590メートルのうち、令和4年度事業として、阿波根交差点東の県道那覇糸満線の約80メートル着手予定。令和5年度は約190メートルを予定している。

経済部長 ②公共下水道白川2号幹線の上流地域での冠水問題については、県営事業において、令和6年度以降の事

◆◆◆ 令和5年 第2回定例会議案等処理結果 ◆◆◆

Table with 3 columns: 事件番号, 件名, 議決結果. Lists 37 items with their respective decision outcomes.

Table with 3 columns: 事件番号, 件名, 議決結果. Lists 17 items with their respective decision outcomes.

◆◆◆ 令和5年第2回定例会 議案等に対する議員の賛否一覧 (全会一致を除く) ◆◆◆

※ [○]:賛成 [×]:反対 [欠]:欠席 [除]:除斥 [退]:退席 [-]:議場に不在 [議]:議長 (議長は可否同数の場合を除き、表決には加わりません) 系満市議会議員条例定数 21人
※ [会派名略称] 系保:系保改 兼城:兼城クラブ 公明:公明党 南山:南山クラブ 共産:日本共産党 未来:未来系満 結び:結びの会 良保:良保会 無:無会派

Large table showing voting results for 17 items. Columns include item number, name, date, result, and 21 columns for individual council members.

◆◆◆ 令和5年 第3回臨時会議案等処理結果及び賛否一覧 ◆◆◆

※ [○]:賛成 [×]:反対 [欠]:欠席 [除]:除斥 [退]:退席 [-]:議場に不在 [議]:議長 (議長は可否同数の場合を除き、表決には加わりません) 系満市議会議員条例定数 21人
※ [会派名略称] 系保:系保改 兼城:兼城クラブ 公明:公明党 南山:南山クラブ 共産:日本共産党 未来:未来系満 結び:結びの会 良保:良保会 無:無会派

Table showing voting results for 5 items. Columns include item number, name, date, result, and 21 columns for individual council members.